



Retour sur les Premières Saturnales Blanches du 17 décembre 2025

Lors de nos premières saturnales blanches du 17 décembre dernier, nous nous sommes donc retrouvés tout en blanc, ou presque. L'effet visuel était réussi et nous a fait bien sourire.

Nous étions donc amenés à nous interroger sur notre identité, nos racines, nos origines. Nous avons évoqué également nos parcours, nos itinéraires, toujours initiatiques. Et nous avons laissé chacun d'entre nous exprimer ce qu'il portait en lui, du plus profond du cœur.

L'Expérience a été forte, pleine d'émotions et a constitué un moment maçonnique sans doute assez unique au regard de la grande diversité des participants, qui comportait toutefois une forte délégation de sœurs italiennes, notamment de la « [Gran Loggia Massonica Femminile d'Italia](#) ».

Chacun des témoignages a porté quelque chose, une part de vérité.

Un frère, d'Amérique latine a insisté sur la notion d'enracinement. Si on n'est pas bien enraciné localement, on ne peut pas même apprécier la notion d'universalité. Un autre frère a par exemple évoqué ses racines, en l'occurrence juives et chrétiennes, pour considérer qu'il était finalement devenu agnostique. L'apport de nos parents est évidemment inestimable. Mais l'émancipation consiste aussi sans doute pour partie à discerner le meilleur et à essayer de penser par soi-même. On s'émancipe aussi parfois en s'opposant.

Même si le moment était supposé joyeux et festif, les nuages qui couvrent l'horizon actuellement, ont un peu couvert l'espace de légèreté. Nous avons dit bien souvent que nous étions inquiets et même en colère au regard de l'héritage que nous serons en mesure - ou pas - de léguer à la génération suivante.

Il nous est apparu également toute l'importance d'un échange comme celui que nous avions eu pour aider à se comprendre, internationalement, et surtout pour que la Franc-maçonnerie puisse porter haut et fort un message de paix au monde.



En toute sincérité, je ressens que nous avons vécu hier soir des moments précieux, d'une émotion rare.

Difficile de mettre en exergue un témoignage : chacun d'entre eux, chaque parcours est empreint d'une humanité et d'une fraternité telles que nous ne pouvons pas nous permettre d'être pessimistes sur l'avenir du monde.

J'ai eu le sommeil heureux ...